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【本報訊】記者張綺婷報道：近年
不少家長為子女報讀興趣班，為他們增
強競爭力。但有調查發現，有參與課外

活動的幼兒與同輩相處的表現比沒有參
加的不理想，反映家長一味催谷子女的
技藝才能不一定有利全面發展。調查亦

發現，家庭收入及父母教育程度對幼兒
發展表現有影響。

社會服務聯會在去年五月至十一月
，訪問一百五十三間幼稚園及幼兒中心
共二千多名教師及家長，探討三至六歲
幼兒的發展狀況。其中一項調查結果顯
示，課外活動不一定有助促進幼兒與同
輩相處能力發展。在家長眼中，有參與
課外活動的幼兒與同輩相處表現不理想
的比例較沒有的幼兒為高，分別為
77.2%及 70.9%；而教師的意見亦同樣
，評分為38.3%及34.8%。

側重技能培訓
非牟利幼兒教育機構議會副主席蘇

淑賢分析，幼兒所參與的課外活動多數
與技能培訓有關， 「是為了揀學校而學
，未必能夠促進與人相處的能力」。社
聯政策研究及倡議主任黃子瑋亦希望家
長反思子女參加課外活動的目的是什麼

，建議應讓子女參與同其他幼兒的活動
，建立與同輩相處的能力。

另外，調查發現父母教育程度及家
庭收入、結構會影響小朋友發展。父母
教育程度在小學或以下，幼兒情緒及行
為表現被評為不理想的比率是27.3%，
而父母是大專或以上學歷，幼兒被評為
情況不理想的只有 6.5%。至於領取綜
援的家庭，幼兒表現被評為不理想的比
率為16.7%，較無申領綜援家庭高接近
一倍。

社聯行政總裁方敏生建議政府在幼
兒學校增加駐校社工，盡早接觸及支援
有需要的家庭，以減少家庭問題對幼兒
發展的影響。同時，社聯希望政府檢討
扶貧政策，幫助中低收入家庭。方敏生
說現時看到學券制有所不足，促請政府
盡快推行十五年免費教育，並檢討學費
資助制度。

【本報記者楚長城、通訊員賈媛媛開封電】9月22
日，即將迎來百歲生日的河南大學隆重舉行 「曾憲梓樓
冠名揭牌儀式」，將金明校區研究生組團5-6教學樓正
式冠名為 「曾憲梓樓」，以感謝曾先生對河南大學的資
助。

2011年6月9日，赴港出席 「2011河南─港澳經貿
交流活動」的河南省省長郭庚茂率代表團專程拜會原全
國人大常委、金利來集團主席曾憲梓。當關心河南省教
育事業的曾憲梓得知2012年是河南大學建校100周年時
，欣喜地表示： 「我向河南大學的師生表示我的一點心
意」，即時表明向河南大學捐贈500萬元港幣，以助河
南教育事業發展。

500萬港元予河南大學
這筆捐贈是河南大學建校100周年校慶得到的第一

筆大額捐贈，也是河南大學教育發展基金會成立後所獲
得的第一筆捐贈。今年5月，500萬港元的捐款已經順
利到位。

為感謝曾憲梓博士熱心教育、捐資興學的善舉，河
南大學研究決定將金明校區研究生組團5-6教學樓命名
為 「曾憲梓樓」。22 日，河南大學副校長邢勇與曾憲
梓的委託人一起為 「曾憲梓樓」揭牌。

「曾憲梓先生秉持愛國之心，惠捐巨款敦助祖國教
育大業，河南大學建校一百周年之際，曾憲梓先生捐贈
五百萬港元，支持學校發展，為感謝先生殷殷之情，特
將此樓冠名為曾憲梓樓，以志先生之善舉，勵當今後世
之學子。」

邢勇表示，曾憲梓行儉克己卻慷慨無疆，河南大學
十分感謝曾先生對學校建設的支持和幫助，一定會堅持
開放辦學方針，對曾憲梓樓實現最優利用，不辜負曾先
生和社會各界愛心人士的深情厚誼。

曾憲梓對自己克勤克儉，對公益事業卻慷慨大方。
1992年，曾憲梓捐贈1億港元予教育部，成立 「曾憲梓
教育基金」，扶助內地貧困地區教育事業；2004 年，
曾先生以1億港元成立 「曾憲梓載人航天基金」，獎勵
對中國航天事業有貢獻的科學家及航天員；2008 年他
再以1億港元設立 「曾憲梓體育基金」，獎勵北京奧運
會及往後三屆奧運會獲得金牌的中國運動員。

在文化、教育、體育等公益事業中，曾先生對教育
的投入最多，先後向清華大學、南京大學等高校慷慨捐
資。迄今為止，內地已有8所知名大學以 「曾憲梓樓」
命名校內建築。曾憲梓曾言，他最大的期望就是受捐助
的學子能專心求學、為國家做貢獻。 「終生回報祖國，
到死方休。」曾先生對自己大愛義舉的解釋很簡單，
「必須在有生之年，做更多有意義的事」。

岑嘉評今年七月隨同香港奧數代表
隊赴南美國家阿根廷參加 「第 53 屆
（2012 年）國際數學奧林匹克」，作
為比賽觀察員，他目睹港隊奪得三銀一
銅兩優異的成績，但他直言這個戰績在
百多個參賽國家或地區僅排第二十七位
，遠遠落後於亞洲國家， 「新加坡第三
，泰國第四，韓國第一，朝鮮第十，越
南、印尼和菲律賓都追上來了。」

最令岑嘉評意難平的是，香港可能
眼睜睜失去主辦四年後（2016）國際奧
數的機會。 「由 2013 年到 2020 年的主
辦國家或地區都已確定，包括哥倫比亞
、南非、巴西、英國，亞洲就有泰國、
新加坡或馬來西亞，還有韓國，香港還
在猶豫辦不辦 2016 年那一屆，明年七
月前必須下決定，要印宣傳海報和小冊
子。」（見附表）

菲國輕佻放話「願接手」
岑嘉評透露，菲律賓官員曾輕佻地

放話， 「如果香港無錢辦，菲律賓好樂
意接手。」他說這明擺是要叫香港難
堪，「落香港面，剃香港眼眉！」綜合資
料，主辦一場國際奧數，要接待來自世
界超過一百個國家和地區的逾千名參賽
者，其年齡須在十九歲以下，主辦單位
須負責九至十天賽期之內所有參賽者及
其隨行人員的食宿交通和觀光費用，按
物價推算，屆時開支大約三千萬港元。

香港曾在一九九四年主辦國際奧數
，岑嘉評說當年參賽者來自六十多國，
涉款約三百萬，主要靠社會募捐，包括
銀行家利國偉捐二百萬，中銀和永隆銀

行各捐七十萬。 「二十年過去，參賽地
增加近一倍，開支當然大增，但教育官
員似乎無興趣辦，一味推說無人力！」

專責資優教育的教育局總課程發展
主任陳沛田接受本報電話採訪時解釋，
國際奧數委只是問過香港意向，香港尚
未決定。 「要考慮許多因素，這是過千
人參加的國際賽事，香港有沒有充足的
場地？錢當然可以透過找贊助來解決，
但如果由香港政府主辦就要考慮清楚。
一是優次問題，二是人力財力問題。」

回應稱難側重某類比賽
陳沛田補充，除了奧數，香港還參

加了物理奧林匹克，初中物理比賽等國
際賽事，言下之意難以側重某一類。他
承認，香港奧數在國際比賽一路有好成
績，資優教育學院也有發展，但當前主
力還是放在校本支援。

岑嘉評指出，香港自九七回歸後罕
有主辦過盛大國際比賽，卻抱持自大心
理， 「香港曾經是亞洲四小龍，但現在
奧數卻被東南亞追過，新加坡、泰國、
越南等一個個追上來，澳門也排到第三
十五名。香港今年排第二十七名，已比
幾年前好。」

今年入讀美國普林斯頓大學的盧安
迪，近幾年屢次代表香港出外參加數學
和物理奧林匹克，他認為主辦國際奧數
可擴大比賽的國際影響力，帶動社會風
氣。他正聯絡自己認識的近幾屆港隊參
賽者，組成義工隊協助比賽推展。

香港正躊躇辦不辦 2016 年的國際
奧數之際，英國已確定主辦 2019 年那
一屆。論戰績，香港今年第二十七，英
國則在香港之後，最特別的是，英國所
獲其中一面銅牌，是香港特區政務司司
長林鄭月娥兒子所摘。

香港自一九九四年主辦國際奧數後
，十八年來未再承辦而只是四出參賽。
今年，六名港生奪得三銀一銅兩優異，
戴銀的三人是英華書院中六的李祐榮、
聖保羅男女中學中六的盧安迪及何明華
會督銀禧中學中七的周智康，摘銅的是
香港十年來首名女將、拔萃女書院中四
的王詩雅。

國際數學奧林匹克香港委員會主席
岑嘉評表示，今年英國成績排在香港之
後，其中一面銅牌由香港政務司司長林
鄭月娥的兒子獲得， 「他就讀高中，今
年十九歲，代表英國隊出賽。」

2012 年國際數學奧林匹克於 7 月 4
日至 16 日假阿根廷馬德普拉塔舉行，
逾一百個國家參與。盧安迪等六名代表
是 香 港 資 優 教 育 學 院 （The Hong
Kong Academy for Gifted Education）
學員。

斥資二億成立的資優教育學院，近
期悄悄地將中文名稱改為 「資優教育學
苑」。

【本報訊】邁向五十三周年的香港樹人教育機構，繼暑假與樹
人學校校友會合辦教育聯歡活動後，近日舉行敬師節茶敘活動，向
一批該校資深教育工作者致敬。

自二千年慶祝辦學四十周年起，樹人教育機構每年都與樹人學
校校友會合辦師生家長聯歡和交流活動，包括暑假聚餐、秋季旅行
、球類比賽、敬師活動和春節團拜。今年的聯歡於七月舉行，筵開
廿餘席，校監李月波、原正副校長何潤玲、葉黎黎，還有校董李金
鐘、蔡宇略以至校友會會長王惠成等出席。

為慶祝2012年敬師節，樹人校友會近期假銅鑼灣鳳城酒家舉
行茶敘，筵開四席，向廿餘位投身教育幾十年的榮休教師逐一送上
敬師卡。

【本報訊】2012 年度香港大學招
收了 2500 多位來自五十七個地區或國
家的學生，攻讀學士學位或碩士學位課
程；另有600多位學生參與不同的交換
生計劃。港大近日舉行非本地生入學典
禮，逾千位海外和內地學生齊集港大陸
佑堂。

雙班年的收生，是本地大學面對的
一大挑戰。在 2012 年，港大共收到超
過 3000 份來自 96 個不同地區的海外入
學申請（不包括內地非本地生），創歷
史新高。本年度報讀港大的國際學生比
去年增加了 44%，其中 13 個國家更是
首次有學生報讀港大，包括阿根廷、依

索比亞、冰島、伊拉克和牙買加。
港大收錄了 400 多名來自 32 個不

同國籍的本科生學生，包括孟加拉、
尼泊爾、波蘭、南非和越南等國家。
保加利亞、智利、哥斯達黎加、毛里
求斯和摩納哥等地，則首次有學生來
到港大就讀。來自印度、韓國和馬來
西亞等地的學生，成為校園內最大的
國際學生群組。

港大發言人稱，本年度取錄的優
異生，包括四名來自台灣並得到大學
學科能力測驗（GSAT）滿分的學生；
還有超過 10 名普通教育文憑試（GCE
）獲得 4A*或以上學生，在澳洲高等

教 育 入 學 排 名
（ATAR）獲得 99.8
分（滿分 100），在
IB 課 程 獲 得 45 分
（滿分），在美國
學術能力測驗（SAT
）獲得 2400 分（滿
分）的優異生。

【本報訊】長江集團特別在香港舉行頒獎
禮，表揚 「長江澳洲毅進獎學金計劃」得獎學
生。主禮嘉賓包括專程來港的澳洲維多利亞州
州長 Ted Baillieu、澳洲駐香港及澳門總領事
Paul Tighe、長江實業（集團）董事總經理兼
副主席李澤鉅及長江基建集團董事總經理甘慶
林。該獎學金將在十五年內嘉許近四千名學生
。

「長江澳洲毅進獎學金計劃」由長江集團
及澳洲政府於 2004 年設立，是一項為期十五
年的獎學金計劃。在計劃推行的十五年間，長
江集團與澳洲政府合共出資約港幣1億8千萬
元，資助約3500 至4000 名學生進行交流。前
往澳洲進修的亞洲學生以及前往亞洲進修的澳
洲學生各佔一半名額。 「長江澳洲毅進獎學金
計劃」的三分之二名額指定用於澳洲學生前往
香港及中國內地進修，與香港及中國內地學生
前往澳洲進修。

2012 年，參與香港及澳洲之間學術交流
的「長江澳洲毅進獎學金計劃」得主合共 49 名
，包括 20 名前往澳洲進修的香港學生，以及
29名來港進修的澳洲學生。

長江實業董事總經理兼副主席李澤鉅表示
： 「長江集團自 1989 年已開始在澳洲投資。
作為一家業務遍及全球 52 個國家的跨國企業
，透過 『長江澳洲毅進獎學金計劃』，過去八
年共有超過 1600 名大學本科生及研究生、40
家澳洲大學及約180家亞洲大學參與。」

「長江澳洲毅進獎學金計劃」每年在澳洲
及亞洲為約 250 名大學本科生及 10 名研究生
提供學術交流機會。單是香港與澳洲交流部分
，該計劃自2004年設立至今已資助超過200名
香港學生前往澳洲及逾220名澳洲學生來港。

因為
缺財三千
萬等理由

，香港可能放棄主辦2016年國
際數學奧林匹克，菲律賓則放
風表示 「若香港無錢，我們樂
意接手」 。教育局總課程發展
主任陳沛田解釋須衡量人力物
力等多種因素才下決定，但國
際數學奧林匹克香港委員會主
席岑嘉評質疑當局欠魄力和宏
圖。今年七月代表香港出賽的
盧安迪表示，將動員歷屆戰友
做香港後盾。

本報記者 呂少群

林鄭兒子摘銅

▲今年七月
香港奧數代
表隊赴南美
國家阿根廷
參加 「第 53
屆（2012年）
國際數學奧
林匹克」
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哥倫比亞

南亞

泰國

*香港／菲律賓
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新加坡／馬來西亞
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▶河南大
學隆重舉
行曾憲梓
樓冠名揭
牌儀式

本報攝

▲Ted Baillieu（右二）、Paul Tighe（右一）、李
澤鉅（左二）及甘慶林（左一）頒發獎座予香港得
獎學生賴曦妍

【本報訊】香港理工大學將於十月二十七日舉行的
第十八屆畢業禮上，頒授榮譽博士學位予四位傑出人士
。今年獲理大榮譽博士學位的人士，包括美國普林斯頓
大學機械及航空航天工程學系教授羅忠敬，先後加入美
國貝爾實驗室及埃克森研發中心擔任研究員的聯業集團
主席李乃，開創 「分形岩石力學」新領域的四川大學
校長謝和平，及新加坡前外交部長、現任香港嘉里集團
副董事長楊榮文。

理大頒授榮譽博士

港大迎非本地生入學

◀港大2012非本地
生開學禮合影
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河南大學曾憲梓樓揭幕
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▲樹人校友會舉行敬師節茶敘


